



# 特命委員会「水の安全保障研究会」洞爺湖サミット緊急提言 地球の水危機の解決に向けた日本の戦略

— 国民参加の「チーム水・日本」 —

## ●地球の水の危機

21世紀の今、世界は地球規模の重大な問題に直面している。

それは、I P C C 第4次評価報告書でも指摘された地球温暖化による気候変動や世界各地の経済成長や急速な都市化に伴う、環境悪化やエネルギー・天然資源の逼迫というかつて経験したことのない地球規模の問題である。

これらの問題は結果として、大洪水・高潮による水災害、干ばつによる渇水、過剰取水による川や湖の消失、河川・湖沼・地下水の水質汚染、氷河融解による水害と深刻な水不足、海面上昇による低地の浸水などと、かつて文明が経験したことのない重大な水の危機となって人類の前に現れてくる。

国連ミレニアム開発目標においても水問題は危機的状況であることが示されている。世界では未だに11億人ものが安全な飲料水を利用できず、26億人ものが基本的な衛生施設を利用できずにいる。また、先のミャンマーでのサイクロン災害でも、人口が集中するアジアのデルタ地帯がいかにか脆弱かが明らかになった。

地球の水の危機は、経済成長を妨げるだけでなく、現在の世界を襲っている深刻な食糧危機を招き、多くの人々の命を奪い、水を巡る紛争を引き起こし、子供から教育の機会を奪い、人々の健康を損ない女性の自立を妨げ、心の尊厳までも深く傷つけ、まさに人間の安全保障と直結している。

世界各地で、適切に水を管理し地域の持続可能な発展を支援していくための貢献こそ、平和協力国家としての日本の世界に対する具体的な行動である。

## ●日本の役割

日本は亜熱帯から亜寒帯までの多様な気候と、3000m級の山地から海拔ゼロメートルまでの多様な国土で、繰り返して襲ってくる干ばつと洪水に対し、森林を保全し、灌漑や治水に力を注ぎ、生産性の高い稲作文化を実現し、限られた水を相互に融通しあう知恵と文化を生み出してきた。

急速な都市化と経済成長に伴う水需要増大に対しては、水資源インフラ整備、浄水技術の向上、漏水率の改善、工業用水回収率の向上などによる水の再利用などにより対応してきた。また、都市化にともなう工場排水と生活排水による劣悪な水質悪化に対しては、排水の法整備、下水道整備、汚水処理技術の高度化による水質回復を成し遂げた。

日本の長い歴史で水の恩恵を受けて生まれた水の知恵と技術は、地球上のモンスーン地帯、乾燥地帯、寒冷地、島嶼部等あらゆる地域が直面している、多様で困難な水問題の解決に貢献でき、日本は世界各地の地域間の水利害を越え中立的な立場でその役目を果たしうる。

## ●日本の行動

世界が直面している水の危機は極めて困難な課題を抱えており、この解決にあたっては強い政治主導の戦略のもとに、日本の産学官が密接に連携し、多くの日本国民が参加して初めて実現される。

その実施にあたっては、世界のそれぞれの地域の自然、歴史、文化、制度の多様性を尊重して、政府ODA援助はもとより、多様な日本の伝統的な知恵、民間企業の世界最先端の水処理技術、高水準な上下水道経営と維持管理手法による統合的な貢献が求められる。

21世紀の世界が安定し繁栄していくためには、水問題の解決を通して、開発途上国において食糧、エネルギー、安全が確保され、自立した経済成長のなかで健康、教育、雇用等が達成され、人間の安全保障が強化されていく必要がある。

この世界の水の危機の解決と克服に向けて、日本は水分野の管理全般にわたり以下の貢献を行っていくことを強く提言する。

(1) 日本の知恵と技術による国民参加の「チーム水・日本」による貢献

産学官の水技術の叡智を結集した「チーム水・日本(仮称)」を結成し、世界の水問題解決のため日本の持つ技術と知識を世界に発信していく。それは膜技術に代表される水高度処理、高度な管路技術、汚泥リサイクル技術、宇宙の衛星からの観測による水統合管理、ロボットの最先端技術から、開発途上国で容易かつ安価に普及できる浄水技術、井戸掘り技術、尿尿処理や浄化槽等の伝統的技術を幅広く含む。

さらに、水に関する国際機関への人的財政的な連携をはかり、日本の技術を国際的な規格にするとともに、世界の水の情報センターとなっていく。迫り来る地球温暖化に伴う危機への適応策や世界の各地域での新たな水技術開発に貢献し、そこで得られた知識と技術とノウハウを世界の人々と共有していく。

(2) 循環型の水資源社会の構築への国際貢献

21世紀の水危機においては、流域での限られた水の分かち合い、農業の合理的な水利用、水を大切に処理し循環利用する技術、上水の低い漏水率、産業・生活排水の適切な処理および自然の再生力を利用した環境保全、地下水の適切な管理と利用などの循環型の水社会の構築が必要となる。

そのためにわが国は世界の主導的役割を担い、率先して同分野における国際的な支援を行っていく用意がある。計画策定、施設整備での資金的支援、そして維持管理における「水の防衛隊」など人的技術的支援を行うとともに、人材育成への積極的な貢献を加速化させる必要がある。

洪水、干ばつ、水質悪化など水の危機に直面する国々に対しての貢献は、根幹的な大型プロジェクト、無償資金協力、有償資金協力そして技術協力の連携で実施されるべきである。また、わが国のODAにより建設された施設の維持管理にもこれまで以上に意を用い、中長期的に途上国の水資源管理能力の向上に具体的目標をもって対応すべきである。

日本のODA予算は厳しい財政事情により過去11年間に4割程度削減されてきた。しかし、世界の水問題の解決のための日本の主導的役割を果たすためには、日本のODAを質量ともにその地位にふさわしい水準にすることが必要であり、そのための政治主導による高度な政策判断が今こそ求められている。

また、わが国の優れた水環境整備を担った水関連の高い技術を有する有為の人材が、水分野におけるわが国の国際貢献の「先兵」として、引き続き活躍するためにも、ODAの活用を図っていくことが有益である。

これらの実現のためには、党が2007年6月に策定した「外交力強化のためのアクションプラン」をも想起しつつ、外務省(在外公館を含む)、国際協力機構、国際協力銀行等の水問題に知見を有する人員を増強し、政府機関と地方自治体、民間企業、NPOの人材が有機的に連携する新たな体制や、高度経済成長期の水資源管理を担った人材活用の制度を整備していく必要がある。

(3) 市民・NPO活動と連携したきめ細かい水の貢献  
世界の水問題を解決していくためには、政府開発援助の根幹的な貢献とともに、機動的で柔軟な市民やNPO活動が不可欠である。

世界各地の小集落の水問題などは規模が小さく見過されがちだが、これらの人々が水に対してもっとも脆弱である。水の草の根レベルの活動や国内外のネットワークづくりを行っている市民、NPO活動がそれらに光を当てていくことができる。NPOを水の貢献の有力なパートナーと位置づけ、水を循環させて大切に利用する文化や技術を普及し、世界のそれぞれの地に適応させていくきめ細かい草の根レベルの活動を、日本政府は支援していくことが必要である。

「特命委員会・水の安全保障研究会」メンバー

最高顧問	森 喜朗
顧問	岩永 峯一 古賀 誠 藤井 孝男 保利 耕輔 山崎 拓 川口 順子
会長	中川 昭一
会長代理	遠藤 武彦
副会長	中野 清 根本 匠 渡辺 具能 佐藤 昭郎 脇 雅史
幹事	井上 信治 岡本 芳郎 菅原 一秀 福井 照 盛山 正仁 山内 康一 岸 信夫
事務局長	竹下 亘
事務局次長	後藤田正純 佐藤 信秋
委員	自民党所属国会議員

## 研究会全講演者リスト

国連大学上級顧問	高橋 裕
東京大学教授	沖 大幹
茨城大学教授	三村 信男
北海道大学教授	眞柄 泰基
地球環境学研究所教授	渡邊 紹裕
グローバルウォータージャパン代表	吉村 和就
東京大学教授	大垣眞一郎
埼玉県環境科学国際センター総長	須藤 隆一
東洋大学学長	松尾 友矩
中央大学教授	山田 正
産業競争力懇談会	中塚隆雄事務局長ら4氏
JICA地球環境部長	伊藤 隆文
JBIC専任審議役	橋本 和司
東京都下水道局長	前田 正博
東京都水道局長	東岡 創示
名古屋市上下水道局長	西部 啓一
北九州市建設局理事	中尾 憲司
福岡市道路下水道局下水道施設部長	小松 英隆
日本水道協会専務理事	御園 良彦
日本水道工業団体連合会専務理事	坂本 弘道
海外農業開発コンサルタント協会理事	横澤 誠
クボタ取締役鉄管事業部長	宇治 耕吉
日本上下水道設計取締役エヌジェーエスコンサルタンツ社長	竹内 正善
愛知時計電機副社長	長谷川 裕
日本水フォーラム事務局長	竹村公太郎
国際日本文化研究センター教授	安田 喜憲

「水の安全保障研究会」設立趣旨

【設立目的】

現在、世界で10～20億人が深刻な水ストレスに置かれているが、気候変動に伴い、さらに数億人単位が深刻な水不足に直面するなど、世界的に水資源の争奪が激しくなることが懸念されている。このため今後、世界的に見れば、水資源争奪のリスクの高まりが予想される。

わが国は世界の水問題とは無関係であると思われがちであるが、大半の食料を輸入しているわが国は、世界有数の仮想水輸入国であり、世界の水問題はわが国の安全保障に直結する課題である。また、日本をはじめアジア・モンスーン地域では、洪水被害は重大な事項である。気候変動に伴い洪水被害の激化が予想されるなかで、いかに適応策を実施するのかが大きな課題となっている。

わが国の一人あたりの降水量は、世界平均の約3分の1にすぎない。そのなかで、希少な水資源を活用し経済発展を達成し、水資源開発、し尿処理、海水淡水化、再生水利用、防災、高度な灌漑システムなどの優れた技術を培ってきた。こうした技術を用いた貢献が、世界から期待されている。

以上のような水を取り巻く状況を踏まえ、水を「安全保障」に関わる貴重な資源として捉え、わが国の水分野に関する国際戦略を検討するため「特命委員会・水の安全保障研究会」を設置する。

## 9面から続き

か。中川「皆で合意しました」というのがサミットで、それから、われわれの理念をのものはぜひその合意に反映していただくよう作りたいと思っています。先日横浜で開かれた「TICAD IV」へ向けた提言というのも重要な課題としてありました。アフリカの水問題の取り組みは重要であるとともに直接的なインパクトが強いと僕も思っていました。しかし、さきほど言ったように水問題に対する関心の広さから、きちとした形で提言をまとめきれなかったことは残念です。いずれにしても政府に対して、自治体に対して、あるいは民間への一つの刺激

となるような提言ができれば思っています。それから、何よりも大事なのは国民一人一人の理解です。非常な素的な考え方で、何が何となく日本を世界に輸出したいと思っ、潜在的保有量と比べてみます。もちろん水そのものを小さくすることは無理ですが、水の輸出余力を少しでも高めたいということです。

ヒヤリングのなかで福岡市が実施している下水再生水の活用事業が紹介されました。福岡は昔から渇水で苦労しており、水に対する意識が非常に高く、節水に対する取り組み、それから水の再利用もすすんでいる。国民の水問題に対する理解がすすむことで、水の利

活用の可能性をもっともって広げることができるのです。水の潜在量というべきは1800リットルかもしませんが、国内の平均降水量は1800リットルかもしませんが、潜在的保有量と比べていくというのはまだ決まっていないのですが、10年先50年先どうなるのか、これを考えたときに、気候変動、それから水インフラの更新という問題に対してきちっと適時適切にやるわけです。これから水の議論をはかっていくタイミングではないでしょうか。

中川 これまでのヒヤリングなどもとに現在特命委員会としての報告書の作成をすすめているところで、この報告書を踏まえてやるのがあればやっていきます。政調会長が設置した臨時の委員会です。政調会長が不要という議論を出せば役割を終えた段階にもう入っていると思、さきほど申しましたが、水に関する課題は勉強するほどに間口が広がっていきま、私はまだやべきものがあると考えています、そうであれば何かしらの形で続けていかなければい

けないと思っています。最後に水に関わる関係者、あるいは国民に向けてメッセージをお願いしたいです。中川 水は本当貴重な「財」です。水の関係者には、日本水パワリーの主力として、きちっと「コスト意識」と合理性を持って国際的競争力のなかで勝ち残っていくような努力をしていただきたいと思います。そしてビジネスに関して言えば、さきほど申しましたが「大いに儲けて下さい」という思いです。そのため、にわれわれは政治のベースから基本となる体制づくりをすすめていくことが使命だと思っています。——どうもありがとうございます。